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【香港商報訊】記者羅國淮 通訊員葛鳳玲、肖可
報道：近日，深圳大鵬新區葵涌辦事處、僑港葵涌同

鄉會聯合組織30名香港籍婦女代表、30名香港籍青

年代表和40名葵涌婦女、青年代表赴深汕合作區鲘

門鎮開展文化交流和結對共建活動。

2023年10月，僑港葵涌同鄉會就與葵涌辦事處共

同簽訂 「木蘭領航」 葵涌婦女創新創業扶持項目。經

過一年的實施，項目共幫扶葵涌轄區內80名有就業

創業需求的婦女（含困境婦女），實現就業創業婦女

與就業崗位精準匹配，形成閉環式增能服務。

葵涌辦事處相關人員表示，僑港葵涌同鄉會聯誼活

動已連續開展八屆，不斷推動兩地居民群眾心靈更加

貼近，促使兩地文化交流與合作更加密切。

十月末普惠型小微企
貸款餘額同比增14.98%
【香港商報訊】金融監管總局24日發布數據，截

至10月末，全國普惠型小微企業貸款餘額32.45萬億
元，同比增長 14.98%，較各項貸款增速高 7.47 個百
分點，貸款利率持續下降。其中，普惠型小微企業信
用貸款餘額同比增長30.56%，繼續保持高速增長。

專家認為，普惠型小微企業貸款餘額增速是各項貸
款增速的兩倍，顯示出今年以來小微企業生產經營依
舊比較活躍。同時，各項政策的效果也在持續顯現，
今年以來，中國兩次下調存款準備金率共 1 個百分
點，兩次下調主要政策利率。此外，還優化政策，將
續貸對象由原來的部分小微企業擴展到所有小微企
業，都推動了小微企業融資難的緩解。

共促醫藥行業高質量發展
粵港澳醫藥大會在穗舉行
【香港商報訊】記者黃裕勇報道：11月23日至25

日，2024年首屆粵港澳醫藥大會在廣州保利世貿博
覽館開幕。大會以 「匯眾智 聚合力 共促醫藥行業高
質量發展」為主題，旨在構築粵港澳醫藥產業融合發
展新格局，推動粵港澳醫藥產業融合創新。

廣東省藥品監督管理局在論壇上作了《全鏈條賦能
推動生物醫藥產業高質量發展》的主題報告，廣東省
工業和信息化廳消費品工業處作了《全鏈加速協同奮
進 生物醫藥38條繪就萬億產業藍圖》的主題報告。
兩個報告從不同角度解讀了廣東省促進生物醫藥產業
發展38條政策，為廣東醫藥企業的再創輝煌增添信
心。

澳門藥物監督管理局註冊廳廳長李志洋則介紹了澳
門藥品註冊及管理法規，為廣東省醫藥行業企業走出
去提供了政策支持和路徑指導。

香港葵涌兩地代表開展
文化交流和結對共建活動

把脈國際局勢關鍵趨勢變量
本屆論壇為期兩天，共設置 「中美關係未來走

向」 「中美認知對抗」等七個議題。多位與會專家
把脈國際局勢關鍵趨勢變量，評估特朗普上台後中
美關係面臨的變化與衝擊。

香港中文大學（深圳）公共政策學院院長、前海
國際事務研究院院長鄭永年在開幕致辭中指出，在
多極化呼聲高漲的表象下，大國們不僅渴望與美國
共分國際權力，更在暗中劃定勢力範圍，鞏固自身
影響力。今日之世界，愈發呈現出一種地域性 「勢
力範圍」的封建領地體系的特徵，國際秩序正悄然
步入一種新型 「封建化」階段。

鄭永年指出，國家之間的競爭核心在於制度，在
於誰比誰開放。因此， 「如果特朗普 『革命』成
功，美國無疑將孕育出一種更高效、更具競爭力的
新體制，這將對中國形成前所未有的挑戰。」他進
一步表示，中國也需要加快體制機制改革，而 「單
邊開放」策略可為中國的體制機制改革創造一種外
在的動力機制。 「在不要低估特朗普政府對世界貿
易體系的破壞能力的同時，更不要低估中國開放政
策重塑全球貿易體系的能力」，鄭永年強調， 「歷
史已經證明，最終贏得競爭的，必然是更加開放的
一方」。

「國際社會正處於 『過去不去，未來已來』的新
舊交替時期，面臨何去何從的歷史性抉擇」。上海
國際問題研究院學術諮詢委員會主任楊潔勉在題為
「中國大國外交和大國關係格局：歷史軌跡回顧和

未來方向探尋」的主題演講中指出，發展中大國的
「群體性崛起」更具有迎接更加公正的世界體系的

重要意義，中國應通過在各個領域、地域和議題上

的努力，來塑造真正的世界多極化格局，建成更加
公正合理的全球治理體系。

中美南海衝突風險上升
特朗普二次入主白宮後，南海形勢將會如何變

化？華陽海洋研究中心理事長、中國南海研究院學
術委員會主席吳士存分享了他對南海形勢的判斷：
特朗普政府南海政策作為的不確定性可能導致原本
「趨穩向好」的南海趨勢被打斷和逆轉。中美在南

海的衝突風險上升，在缺乏有約束力的規則和機制
的情況下，可能會導致嚴重後果。中國在南海的維
權出現 「窗口期」，關鍵在於中國能否抓住這個機
會。

吳士存稱，美國在南海問題上的策略和同盟關係
雖然可能有 「變」，但 「不變」的是以南海問題牽
制和打壓中國的戰略目標將會持續， 「南海將經歷
一個由亂及治的階段， 『治亂世用重典，平亂象出
重拳』當為中國未來的南海戰略」。

中美共同利益仍有合作空間
清華大學中美關係研究中心主任、國際關係學系

教授陳琪認為，面對特朗普可能的對華施壓和對國
際秩序的 「修正」，中國對美應保持戰略耐心，採

取 「緩行動，多說少做」的策略，積極拓展與歐盟
和東亞國家的夥伴關係，為當下世界秩序的混亂和
重組注入信心和穩定性。

陳琪強調，儘管中美存在諸多現實和潛在衝突，
但在共同利益領域仍有合作空間。面對中美之間的
複雜矛盾需要保持接觸，從而管控分歧、防止誤
判。通過鬥爭逐漸積累互信，在無法達成共識的領
域則應保持戰略定力；通過更有力的高質量開放和
治理改革，主動應對國際環境的衝擊，爭取中國現
代化高質量發展的有利時機。

如何描述中美兩國針對彼此政策的不對稱性及其
影響？北京外國語大學區域與全球治理高等研究院
副院長、教授周鑫宇認為，國家之間除了力量關係
結構之外，還存在認知關係結構。就中美關係而
言，要更多地考慮 「雙邊關係是一個建構性過
程」，因此心靈政治的重要性就會格外凸顯。

論壇期間還進行了 「智庫—產業」戰略合作框架
協議簽署環節。前海國際事務研究院圍繞出海業務
與12家企業簽訂戰略合作協議。研究院與各企業圍
繞企業出海的政策研究、海外考察、會議論壇、出
海對接、培訓教育等業務，實現資源互通、利益共
享。這是鄭永年教授帶領前海國際事務研究院開展
「智庫產學研合作」戰略的第一步。

百川論壇在深舉行

探討中美關係未來走向
【香港商報訊】記者林麗青報道：

11月23日，百川論壇—— 「第四屆中
國外部環境的變化與評估：中國與全
球大國關係」 2024研討會在深圳開
幕。本次論壇由香港中文大學（深
圳）前海國際事務研究院主辦，來自
高校、智庫的學者和企業界專家通過
對中國與全球大國關係不同視角的討
論，對中國的國家安全態勢進行全面
評估，並探討可能的應對方案。

百川論壇—— 「第四屆中國外部環境的變化與評估：中國與全球大國關係」 研討會在深舉行。 主辦方供圖

「「智恆讀書會智恆讀書會」」揭牌並迎來首場名家講堂揭牌並迎來首場名家講堂
第十五屆「品鑒嶺南——中國著名作家深圳行」走進智恆產業園

▲ 「智恆讀書會」 揭牌。

「智恆讀書會」 嘉賓合影。

作家採風團名單
黃亞洲：中國作家協會原副主席、中國電

影文學學會副會長，作家，詩人，編劇。代
表作《紅船》《鄧小平 1928》《覺醒年
代》等。

矯健：煙台市作協原主席、電視連續劇
《人民的名義》首席策劃、一級作家。

龍一：中國作家協會全委會委員、中國影
視文學委員會委員,天津市作協副主席，電
視連續劇《潛伏》、《借槍》、《接頭》的
作者。

葛水平：山西省文聯主席、省人大代表，
中篇小說《喊山》曾獲第四屆魯迅文學獎。

全勇先：黑龍江省政協委員、著名作家、
諜戰電影《懸崖之上》的編劇。

11月23日，由香港商報主辦的第十五屆
「品鑒嶺南——中國著名作家深圳行」 走進
了位於深圳市南山區的智恆產業園。昔日勞
動密集型的工業廠房，如今已變為多元的產

業生態基地，時代的發展潮流讓作家們思緒萬千。 文/黃鳳鳴 伍敬斌

產業園升級：文化的翅膀助力騰飛
在昔日的南頭關位置，作家們了解了智恆產業園的

前世今生。智恆產業園創辦人陳秉文、深圳市安樂聯
隊投資發展有限公司總經理甘劍強、深圳市智恆新興
產業園管理有限公司總經理嚴志海等熱情迎接並做了
詳細介紹。

智恆產業園位於深圳南頭關口深南大道旁。深圳南頭
關曾經將南山區與寶安區分隔，而隨着時代的變遷，如
今深圳已無關內外之別，南頭關也不復存在，只有產業
園內留下的鐵絲網還在訴說當年的歷史。

據悉，智恆產業園自2007年起由深圳市安樂聯隊
投資發展有限公司投資改造。通過引入高附加值的戰
略性新型產業和企業，改變了原有的低端、勞動密集
型產業為主的產業結構，配套日益完善，帶來經濟效
益提升的同時，為區域的可持續發展注入了新動力。

經過十多年的產業沉澱和潛心打造，智恆產業園產
業鏈條不斷完善，逐步形成包含科技研發、創意設
計、數字內容生產和數字裝備研發、網絡微短劇等在
內的多元化產業生態體系，並吸引了眾多上市公司和
高精尖企業入駐。

智恆產業園創辦人陳秉文是土生土長的香港人，他
個人的創業故事給大家留下了深刻的印象。香港商報
董事總經理戴傑認為，中國的改革開放成就，要感謝
香港，類似像陳秉文這樣的港人，80年代即來到深
圳創業，帶來新的理念和動能，為深港兩地的融合發
展貢獻力量，書寫雙城融合的篇章。

作家黃亞洲感慨地表示： 「深圳這個產業園區的優
秀業績，不是憑空來的。作為智恆讀書會的揭牌嘉
賓，我此時拉動的不是紅綢，而是員工們勇於策馬精
神世界的韁繩。」

「陳秉文先生不談產值、營業額、利潤、收益，卻
一個勁談讀書、美術、書法、年輕人教育，甚至談愛
情、婚戀、倫理、浪漫、年輕人應有的價值觀，我終
於發現，這個園區的人才是真正的作家與詩人。」黃
亞洲笑侃自己是 「冒牌的」。

作家全勇先在參觀時則建議：產業園的文化升級，
可借鑒 「阿那亞」模式，地產+文化+運營的創新模
式，其打造的多元文化藝術內容，例如戲劇節、文學

節、音樂節、電影節等大型活動，引進藝術家、文學
家入駐，取得了顛覆性的突破。

智恆讀書會：與讀者進行心靈碰撞
參觀結束後，作家移步到智恆文化科技創意園的恆

舍美術館，出席 「智恆讀書會」揭牌暨首場名家講
堂，展開了一場精彩的心靈對話。

黃亞洲分享了善於創作重大歷史題材的自己與善於描
繪年輕人生活的女兒之間關於創作的分歧故事。當他的
作品《歷史轉折中的鄧小平》播出後，他發現，這種展
現歷史洪流與改革大潮的電視劇，不僅能引起中老年觀
眾的共鳴，同樣也能打動年輕人的心，這其中也包括很
多年輕的編劇。 「如今回顧這段歷史，我仍然十分感
慨。今天來到智恆產業園，也了解到發展歷程，正是改
革的浪潮造就了這樣一個優秀的文化與科技整合的特色
園區。希望大家多多閱讀，在閱讀中尋找靈感，與有寫
作興趣的朋友們多合作！」黃亞洲說。

矯健表示，生活總是不斷發展，文學創作也是如
此。第一次來到這個園區，讓自
己感到十分吃驚。從一個勞動密
集型的，亂哄哄的大片廠房，改
造成為了一個生產創意、生產構
思的園區。這裏的年輕人思維活
躍，能夠跟上或者引領潮流，這
種勁頭也成就了深圳的變化。園
區所在地過去是南頭與寶安的關
卡，現在關卡已經沒了，變成了
園區的一部分，這樣一種變遷推
動着創作的靈感，並且與時代進

行共振。
龍一以自己女兒童年時期的聽書故事為例，談到了閱

讀對於人生的積極作用。他表示， 「在當前這樣快節奏
的生活中，哪怕只是利用碎片化的時間用手機打開優秀
的書籍聽上一會，也會讓自己大有裨益。實際上聽書的
時候更舒服，而且基本上不影響平常的生活，我在家喜
歡一邊切馬鈴薯絲，一邊聽《紅樓夢》。隨着時代的變
遷，我們學習的方式也可以與時俱進。」

葛水平表示，書本中所呈現的，很多都是生活中所沒
有的。閱讀是人精神和靈魂的出口，也應該是普通人日
常休閒中最重要的時光。她說， 「我因為文學而成就了
我的生命，這其中的前提是，我寫了很多不同的人，我
抄襲了他們的人生，成就了我的生命。我要感謝每一個
有故事的人，也希望在座的各位因讀書而快樂。閱讀可
以讓我們在痛苦寂寞的時光中找到力量。」

在大講堂的最後，作家們回答了讀者們的提問，並進
行了簽名贈書活動。黃亞洲為智恆產業園題詞： 「始終
記得，智慧是永恆的，祝深圳智恆產業園越辦越好。」

▲全勇先（左一）做客智恆產業園恆舍美術館。

▲黃亞洲（左）簽書。


